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КОМИССИЯ ПО ФИТОСАНИТАРНЫМ МЕРАМ 

ВОСЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

ДОКЛАД ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КФМ 

ПУНКТ 6 ПОВЕСТКИ ДНЯ 
(Подготовлено Председателем КФМ Грегом Вольффом) 

 
[1] В этом докладе я не намерен повторять подробную информацию, тщательно подобранную 

Секретариатом и ведущими представителями различных комитетов и подгрупп. Я буду говорить о 
ряде важнейших достижений 2023 года и о нерешенных проблемах. 

[2] От имени Бюро хотел бы выразить соболезнования семьям и коллегам д-ра Ахмеда Камаля 
Эль-Аттара (Египет) и г-жи Маргарет Милинги Матенгу (Намибия). Сообщество МККЗР тяжело 
переживает эти утраты. 

[3] Для всех причастных к деятельности МККЗР прошедший год стал годом активной работы, все 
органы Конвенции возобновили проведение полноценных заседаний в очном формате. Это 
свидетельствует о нормализации работы, которая была серьезнейшим образом нарушена 
пандемией. 

[4] Кроме прочего, возобновление деятельности МККЗР в нормальном режиме акцентирует наше 
внимание на очевидной необходимости обеспечить устойчивое финансирование, которое позволит 
на предсказуемой основе поддерживать усилия МККЗР по достижению поставленных целей. 
Результаты анализа докладов предыдущих председателей КФМ свидетельствуют, что вопрос о 
необходимости обеспечить устойчивое финансирование поднимался на всем протяжении 
существования Комиссии, начиная с ее первой сессии. До сих пор мы можем полагаться лишь на 
высокий уровень добровольных взносов некоторого числа Договаривающихся Сторон, то есть на 
их добрую волю, организационную (и в какой-то мере политическую) поддержку таких 
пожертвований и на дальнейшую доступность этих средств для бюджета – все это свидетельства 
характерного отсутствия стабильности и предсказуемости, то есть неустойчивости ресурсов 
МККЗР. Мы – основной межправительственный орган, ведающий вопросами здоровья растений, и 
поскольку здоровье растений имеет критически важное значение для всех сторон нашей жизни, тот 
факт, что мы до сих пор не добились устойчивости нашей модели финансирования, разочаровывает. 
Бюро и Секретарь работают над тем, чтобы этой теме уделялось больше внимания; более того, 
стремясь увеличить объем предоставляемого ФАО базового финансирования, Секретарь неустанно 
взаимодействует с руководителями ФАО по этому вопросу.  

[5] Как я сказал выше, здоровье растений имеет критически важное значение для всех сторон нашей 
жизни. Сообщество МККЗР, конечно же, это понимает, что находит отражение в вашей 
приверженности, энергии, стремлении к инновационным решениям, желании прийти к 
компромиссу и достичь консенсуса в вопросах охраны и укрепления здоровья растений. Однако 
анализ докладов ряда предыдущих председателей указывает на наличие еще одной проблемы – 
непризнания значимости растений и их здоровья нашим обществом. Годами мы прилагаем 
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гигантские усилия, чтобы повысить уровень осведомленности общественности, оттачиваем 
подходы, используемые в коммуникационной работе, проводим многочисленные мероприятия, в 
частности, строили планы по проведению Международного года охраны здоровья растений, 
которые, к сожалению, нарушила пандемия, ежегодно проводим Международный день охраны 
здоровья растений, развиваем и реализуем положения Коммуникационной стратегии МККЗР. 
Каждый из нас может внести вклад в эту работу здесь, в своем регионе, в своей организации, в своей 
стране. Не так давно, в первую очередь благодаря усилиям Секретаря, открылась новая возможность 
привлечь более пристальное внимание к вопросам охраны здоровья растений и к деятельности 
МККЗР в целом: я имею в виду активное участие в реализации инициативы "Единое здоровье". 
Несмотря на то, что на последних сессиях ряд стран предпринимал усилия в этом направлении, 
думаю, мы не уделяем этой проблематике достаточного внимания. Это, возможно, обусловлено тем, 
что исторически подход "Единое здоровье" был в большей мере ориентирован на взаимосвязь 
здоровья человека и животных, но в то же время причина может заключаться в отсутствии 
инициативных действий со стороны сообщества МККЗР, направленных на участие в реализации 
этого подхода, и в недостаточной осведомленности. Благодаря коммуникационной работе и 
усилиям Секретаря, Бюро стали ясны возможности, которые откроет уделение в рамках подхода 
"Единое здоровье" большего внимания вопросам здоровья растений; Бюро направило свои 
соображения по этому вопросу Группе стратегического планирования (ГСП). Луи Пастер говорил, 
что "счастье улыбается только хорошо подготовленному уму", а на фоне обсуждения Бюро и ГСП 
вопроса об участии в инициативе "Единое здоровье", как представляется, все более широкое 
восприятие и понимание важности здоровья растений находит очевидное отражение в деятельности 
ведущих учреждений, участвующих в реализации подхода "Единое здоровье", и в публикуемых ими 
докладах. Перед нами открывается возможность участия в реализации этой значимой инициативы 
и повышения уровня осведомленности, в том числе в рамках намеченного на текущий год 8-
го Всемирного конгресса "Единое здоровье". Все эти вопросы подробно освещены в 
соответствующем документе КФМ. 

[6] Я уже упоминал недавнюю пандемию. Одним из ее многочисленных последствий стало негативное 
воздействие на товаропроводящие цепочки, что породило множество проблем. Воздействие, 
которому подверглись товаропроводящие цепочки, серьезно сказалось на логистике морских 
контейнерных перевозок, ясно показав чувствительность таких сложных логистических систем и 
важную роль отдельных стран и мировой экономики в целом в обеспечении эффективности таких 
перевозок. Этот яркий пример отражает опасения, на протяжении десятилетия обсуждавшиеся в 
ходе дискуссий с различными органами МККЗР, на которые была возложена разработка указаний 
по снижению фитосанитарных рисков, связанных с перевозками такого рода. Важно и то, что 
сегодня мы лучше понимаем, что необходимо не допускать необязательного воздействия морских 
контейнерных перевозок, что мы должны определить эффективные и практически реализуемые 
меры и мероприятия, которые ограничат распространение вредных организмов. Для этого 
необходимо нащупать баланс, о чем говорится как в докладе Целевой группы по морским 
контейнерам, так и в пересмотренной рекомендации, которая представлена 18-й сессии КФМ для 
утверждения. 

[7] Любая организация и любая ситуация непрерывно эволюционируют. Успешное достижение 
поставленных целей становится более реальным, когда существует и, главное, эффективно 
реализуется надлежащая стратегия. Мы решительно работаем над осуществлением Стратегической 
рамочной программы МККЗР на 2020–2030 годы. В рамках этой работы в КФМ действует 
несколько целевых групп, в чьи задачи входит изучение и решение конкретных вопросов; мы 
проводим продуктивные семинары, в ходе которых представители частного и государственного 
секторов делятся идеями и определяют перспективные пути действенной поддержки МККЗР в 
достижении целей Конвенции. Кроме того, Секретарь возглавляет разработку Фитосанитарной 
программы для Африки, которая в будущем может послужить моделью аналогичных программ для 
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других регионов. Конечно же, эффективное осуществление Стратегической рамочной программы 
требует от нас готовности и осведомленности о переменах в глобальной "рабочей среде", которые 
могут носить неожиданный, более стремительный и существенный характер, чем мы предполагаем, 
а также воли, которая при необходимости позволит адаптировать Стратегическую рамочную 
программу. Поддержание такой осведомленности требует усилий всех органов МККЗР, а 
оптимальная адаптация возможна только при условии, что в ее основу будет положена информация 
от представителей этих органов. В этом русле реализуются описанные выше меры и мероприятия, 
но участвовать в работе должны также Комитет по стандартам, Комитет по применению, 
технические группы экспертов, рабочие группы экспертов и, конечно же, Секретариат. Объединив 
таким образом знания и опыт различных органов, обеспечив надлежащий обмен информацией, ее 
понимание и соответствующие действия, мы сможем поддержать эффективную деятельность 
МККЗР.  

[8] С точки зрения развития МККЗР интересно рассмотреть наше взаимодействие и сотрудничество с 
другими органами и группами в последние годы. Мы расширили взаимодействие с частным 
сектором, в том числе по направлениям морских контейнеров и электронной сертификации, что 
отвечает интересам всех сторон. Один из наиболее эффективных способов обеспечить надлежащее 
следование рекомендациям и требованиям – привлечение тех, кто способен выполнять на местах 
функции координаторов деятельности в этом направлении и ее дальнейшего развития: это позволит 
расширить понимание, восприятие и, в идеальном случае, поддержку предпринимаемых усилий. 
Такой подход кажется очевидным в работе по морским контейнерам, о чем, в частности, 
свидетельствуют результаты семинаров, состоявшихся в 2022 и 2023 годах. Кроме того, чем больше 
знаний мы получаем о взаимосвязях и факторах, влияющих на здоровье растений, на фоне картины 
мира, которая становится все более сложной вследствие развития технологий, наличия больших 
объемов информации и информационных обменов, тем яснее становится понимание 
взаимосвязанного характера всех стоящих перед нами проблем и всех наших целей. Поэтому крайне 
важное значение приобретает взаимодействие со всеми соответствующими многосторонними 
организациями, и сотрудники Секретариата ведут в этом направлении неустанную работу. Мы 
пользуемся преимуществами, которые несут в себе инициативные усилия других органов и 
организаций, в чью компетенцию входят вопросы здоровья растений; в качестве примера можно 
привести Международную группу по лесокарантинным исследованиям, сформированную на 
добровольных началах в поддержку деятельности МККЗР. 

[9] Каждый год приносит перемены. В этом году, в частности, мы станем свидетелями изменений в 
руководстве региональных организаций по карантину и защите растений (РОКЗР). Сложно 
переоценить значение РОКЗР, ведь они могут напрямую взаимодействовать с национальными 
организациями по карантину и защите растений в своих регионах и выступают в качестве их 
представителей, способствуют пониманию и региональной поддержке целей МККЗР в области 
здоровья растений, предоставляют КФМ информацию о положении в регионе, которая ложится в 
основу принятия решений и планирования. В этой связи рад отметить, что в этом году РОКЗР 
расскажут участникам сессии КФМ о своей роли и деятельности. 

[10] Еще одна перемена этого года, которую я хотел бы отметить в ходе нынешней сессии КФМ, – это 
изменение числа Договаривающихся Сторон МККЗР. Для меня большая честь быть председателем 
первой сессии КФМ, участие в работе которой принимает Федеративная Республика Сомали, 
последней из Договаривающихся Сторон присоединившаяся к Конвенции в 2023 году. Хотел бы от 
всей души поздравить Федеративную Республику Сомали и всех, кто внес вклад в достижение 
такого результата, и выразить им глубокую благодарность. 

[11] Я неоднократно упоминал сотрудников Секретариата. Еще одно замечание: хочу подчеркнуть, что 
все мы зависим от них на протяжении всего года, и выразить от имени Бюро и от себя лично 



CPM 2024/04  Доклад Председателя КФМ 

Международная конвенция по карантину и защите растений Стр. 4 из 4 

благодарность за их усилия, знания, опыт и целеустремленность. Без них наша работа, наши 
достижения были бы невозможны. 

[12] То же относится к Бюро, которое на протяжении года работает над выполнением принятых КФМ 
решений и определяет новые вопросы, требующие рассмотрения Комиссией. 

[13] Хотел бы заметить, что настоящий доклад был подготовлен почти за три месяца до начала работы 
сессии, поэтому в нем, конечно, не нашли отражения те непредвиденные события в области 
здоровья растений, которые еще могут произойти до апреля 2024 года. Тем не менее, хотел бы 
выразить уверенность, что вместе с участниками сессии КФМ и упоминавшимся выше сообществом 
МККЗР мы преодолеем проблемы, с которыми можем столкнуться, и выявим возможности для 
дальнейшей успешной работы. 

Рекомендации 
[14] КФМ предлагается: 

1) принять к сведению настоящий доклад. 
 


